

Tabellions de Rouen

Les fonds notariaux constituent un ensemble documentaire exceptionnel de par leur volume (112 études notariales, plus de 45 000 registres occupant près de 4 640 ml), et de par la longue période historique couverte (le plus ancien registre date de 1360 et le plus récent de 1940), qui en fait l'un des plus anciens fonds notariés du nord de la France.

On distingue des tabellions rouennais ceux de la vicomté de Rouen, qui correspondaient à sept sergenteries : celle dite sergenterie à masse de Rouen, et celles de Cailly, de Couronne, de Pavilly, de Pont-Saint-Pierre, de Saint-Joire et de Saint-Victor. Les registres des tabellions rouennais et de la vicomté de Rouen antérieurs à 1687 ont été versés en 1903 par le Palais de Justice. Les autres minutes de tabellionage du département proviennent du rassemblement effectué pendant la Révolution aux chefs-lieux de district puis du département. La conservation des actes notariés par les Archives départementales s'est d'abord effectuée sous la forme de simples dépôts – non obligatoires - des minutes de plus de 125 ans, en vertu de la loi du 14 mars 1928. A partir de la loi du 3 janvier 1979, qui reconnaît le statut public de ces documents, les versements deviennent obligatoires pour les minutes de plus de 100 ans. Depuis la loi sur les archives du 15 juillet 2008, les notaires ne conservent désormais dans leurs études que les minutes et les répertoires de moins de 75 ans.

Cette sous-série, cotée en 2E, est subdivisée en trois parties distinctes :

- Le tabellionage de Rouen, coté en 2E1 ;
- Le tabellionage extérieur à Rouen (vicomté de Rouen comprise), coté en 2E14 ;
- Le notariat : entre 1677 et 1687, le notariat rouennais est mis en régie pour le compte du pouvoir royal et, à partir de 1687, le système du notariat est mis en place, composé de 12 offices à Rouen (cotés en 2E2 à 2E13), et 100 offices dans le département (cotés en 2E15 à 2E112).

Les actes composant cet ensemble concernent tous types de contrats ou de transactions relatifs à des personnes (contrats de mariage, testaments, inventaires après décès, contrats d'apprentissage, etc.) ainsi qu'à des biens mobiliers et immobiliers (acquisitions, ventes de propriétés, transactions commerciales, etc.). Ils sont reliés dans des registres de façon chronologique.

Les registres de tabellion en ligne sont tous antérieurs à 1600. Seule la moitié des registres de cette période sont actuellement en ligne. Des mises à jour régulières alimenteront cette base.

Le tabellion est un officier assermenté et habilité à recevoir les actes privés pour leur conférer authenticité. Lorsqu'il était institué par le roi, le tabellion n'officialait que sur le domaine royal. On peut situer l'origine du tabellionage de Rouen entre 1345 et 1350, dates auxquelles Robert de Saint-Gire, puis trois autres personnes, furent qualifiées de « tabellions jurés des obligations de la vicomté de Rouen ». On ne sait si les actes furent enregistrés avant 1360. Diverses modifications dans le fonctionnement du tabellionage se sont traduites par l'existence de différentes séries de registres jusqu'à la suppression du tabellionage et la création en 1687 de 12 études notariales, toujours existantes.

Dans cette sous-série, cotée 2E1, on trouve plusieurs typologies de documents : les registres en parchemin, les « meubles 1^{ère} série » et les « héritages 1^{ère} série », les « meubles 2^{ème} série » et les « héritages 2^{ème} série », les « meubles et héritages » et enfin les registres classés par nom de tabellion.

Les tabellions transcrivaient sur plusieurs registres les actes, selon leur nature (voir la rubrique « Aide » du champ de saisie « Typologie »). La difficulté que présentent les recherches dans le tabellionage tient au fait que certaines catégories d'actes peuvent, selon leur sujet ou l'évolution de la réglementation, passer d'une série à une autre.

Les registres de tabellion en ligne sont tous antérieurs à 1600. Seule la moitié des registres de cette période sont actuellement en ligne. Des mises à jour régulières alimenteront cette base.

Rubriques « Aide » :

- Typologie du document :
 - **Registres en parchemin, parfois appelés cartulaires** : transcriptions d'actes rédigées sur des feuilles volantes qui n'ont pas été conservées. Les actes en matière immobilière n'y étaient pas enregistrés, du moins à partir du XVI^e siècle. L'instauration, par l'ordonnance d'Henri III en 1581, du contrôle des actes pour les modifications de la propriété immobilière, fut sans doute, par les garanties qu'elle donnait, l'une des causes de la suppression des transcrits sur parchemin du tabellionage.
 - **Meubles** : apparus au milieu du XVI^e siècle, ces registres comprennent tous les actes de vente de marchandises et autres transactions commerciales, en particulier maritimes, les procurations, les reconnaissances et quittances de dettes, les baux à ferme, les loyers, les baux à dîme, les tutelles, les testaments, etc.
 - **Héritages** : registres comprenant les actes relatifs aux biens « propres » ou biens patrimoniaux d'une personne, c'est-à-dire essentiellement les biens immobiliers qui se transmettent par succession et qui ne peuvent en aucun cas, en Normandie, être transmis par testament ou par donation à cause de mort. On y trouve des ventes et transactions diverses sur les terres et les maisons, contrats de mariage, lots et partages, actes de successions, contrats de fiefs, les rentes hypothèques, rentes foncières, les décrets, etc. Il faut noter que les contrats de mariage et les lots et partages se trouvent toujours dans les héritages « 2^{ème} série ».
 - **Registres classés par nom de tabellion** : après 1650, les tabellions rouennais prennent l'habitude de conserver individuellement leurs minutes, ce qui explique l'apparition de cette pratique, jugée illégale par le roi. C'est ainsi qu'en 1677, le roi supprime les tabellions et prévoit la création de 12 notaires et garde-notes. Cette mesure n'est pas acceptée par les tabellions et le roi décide de mettre en régie le notariat rouennais, pendant dix ans.
- Nom du tabellion : après 1650, les tabellions rouennais prennent l'habitude de conserver individuellement leurs minutes, ce qui explique que les registres soient classés à leurs noms. Cette pratique, jugée illégale par le roi, engendre la suppression des tabellions en 1677 et la création de 12 offices de notaires et de gardes-notes.

- Tous les champs : l'interrogation porte sur l'ensemble des champs d'indexation (typologies, nom du tabellion et commentaires)

Rouen-based tabellions

The holdings of notaries' records are exceptional in terms of their volume (112 notaries' offices, more than 45,000 registers occupying 4,640 linear metres of shelving) and the long historical period covered (the oldest register dates from 1360, the most recent from 1940), making this one of the oldest such archives of notarial records in northern France.

A distinction is made between tabellions who practised in Rouen itself and those of the viscounty of Rouen, who were active in seven *sergenteries* (*sergenteries*): the so-called *sergenterie à masse* of Rouen itself, and those of Cailly, Couronne, Pavilly, Pont-Saint-Pierre, Saint-Joire and Saint-Victor. The registers of the tabellions who practised in Rouen and the viscounty of Rouen dating from before 1687 were transferred to the archives in 1903 by the Palais de Justice. The other tabellions' minutes relating to the *département* were gathered in during the Revolution, first to the chief town of each district, then to the administrative centre of the *département*. Notarised documents were first kept by the departmental archives when the Law of 14 March 1928 called for the deposit of minutes more than 125 years old, though this was not mandatory. When the Law of 3 January 1979 came into force, recognising the public status of such documents, it became obligatory to transfer minutes more than 100 years old. Since the Law of 15 July 2008 governing archives came into effect, notaries have been allowed to keep only minutes and repertories less than 75 years old on their premises.

This sub-series, reference number 2E, is subdivided into three distinct parts:

- the records of tabellions practising in Rouen, reference number 2E1;
- the records of tabellions practising in places other than Rouen (viscounty of Rouen included), reference 2E14;
- notaries' records: between 1677 and 1687, Rouen notaries were placed under royal control to do the king's business and, from 1687, a system was put in place for the whole profession, consisting of 12 offices in Rouen (reference numbers 2E2 to 2E13) and 100 offices throughout the department (reference numbers 2E15 to 2E112).

This record group consists of contracts of all kinds or personal transactions (marriage contracts, wills, post-mortem inventories, articles of apprenticeship, etc.), as well as transactions relating to chattels and real estate (purchases, property sales, commercial transactions, etc.). They are bound in registers, in chronological order.

The tabellions' registers currently published on line all date from before 1600. Only half of the registers from this period are so far available on line. The database will be added to on a regular basis.

A tabellion was a sworn officer authorised to receive private deeds in order to give them authenticity. When appointed by the king, a tabellion performed his function only on the royal demesne.

The origins of the profession in Rouen can be dated to between 1345 and 1350, when Robert de Saint-Gire and three other persons were appointed as “sworn tabellions with responsibility for the viscounty of Rouen”. We do not know if legal documents were registered before 1360. Changes in the way tabellions operated were reflected in the existence of different series of registers, until such time as the profession was suppressed and 12 notaries’ offices — which have survived to the present day — were created in 1687.

In this sub-series, reference number 2E1, several types of document are to be found: registers on parchment, “chattels 1st series” and “inheritances 1st series”, “chattels 2nd series” and “inheritances 2nd series”, and finally registers classified in the individual tabellion’s name.

Tabellions would transcribe records into several different registers, depending on their nature (see the “Help” heading in the “Type” entry field). The difficulty in conducting searches relating to tabellions and their work lies in the fact that some categories of document, depending on their subject matter or changes in regulation, may have moved from one series to another.

Items:

- Type of document :
- **Registers on parchment, sometimes known as chartularies:** transcriptions of records drawn up on single sheets that have not been preserved. Records relating to real estate were not entered in these registers, at least from the 16th century. The institution, by order of Henry III in 1581, of the control of documents relating to changes in property ownership, was undoubtedly – because of the guarantees it provided – one of the reasons for the abolition of the transcripts on parchment made by tabellions.
- **Moveable property/chattels:** these registers, which first appeared in the 16th century, contain records of sales of goods and other commercial transactions (particularly with regard to maritime trade), powers of attorney, acknowledgements and settlements of debts, farming leases, letting leases, tithes, wardships, wills and so on.
- **Inheritances:** registers containing records relating to personal possessions or estates, essentially the immovable property that is handed down by legal succession and could not, in Normandy, be devised or handed down by bequest. They comprise deeds of sale and various transactions relating to land and dwelling houses, marriage contracts, apportionments of estates, attestations of inheritance, vassalage agreements, mortgages, ground rents, decrees, etc. Please note that marriage contracts and apportionments of estates are always to be found in the “2nd series” of inheritances.
- **Registers classified by tabellion’s name:** after 1650, the tabellions of Rouen began keeping their minutes in their own name, which explains the appearance of this practice, deemed illegal by the king. This is why, in 1677, the king abolished the profession of tabellion and provided for the appointment of 12 notaries and record-keepers. This measure was not accepted by the tabellions and the king decided to place the Rouen notaries under his direct control for ten years.
- Name of tabellion : after 1650, the Rouen tabellions began keeping their minutes individually, which explains why the registers are classified in their own names. This

practice, deemed illegal by the king, led to their profession being suppressed in 1677 and the setting up of 12 notaries' and record-keepers offices.

- All fields : this search question covers all the indexed fields (type of document, name of tabellion and comments).